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她的作品是她自己构建的
乌托邦世界
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《黄金海岸》
上个世纪八十年代，闽东海岸的三个村

庄，一群年轻人，如倔强的种子被改革的春风
拂过，开始了狂乱野蛮的生长。三四十年后，
滩涂上，工业经济的车轮碾向渔农经济，他们
的命运在时代更迭中撞击出悲壮的火花。

□赵睿诗大湾区文学，一个仍在形成中的新版图

《逍遥游》
讲述一代漂泊的文化人在“都市生活”里

的孤独、失落与温暖。提出了一个“青春之后
怎么办”的问题：当我们跨出大学校门，也就告
别了那段无忧无虑的青春岁月，而我们如何进
入这个纷繁而精彩的社会，并在其中找到自己
的位置，这是一个无可逃避的问题。

《中文系》
中文系在校学生“我”——师师，爱上

女生左堤，被外校开除而投宿他寝室的铁
哥们凯子愿意帮我牵线，结果我发觉凯子
与左堤相恋。我与左堤凯子反目。后左堤
被凯子所伤害，寻求自杀未果，我终于有机
会 向 左 堤 表 达 真 爱 ，却 发 觉 左 堤 爱 上 老
师。我在痛苦中自卑，主动退缩，在毕业之
夜，才知事情出乎意料……

《非比寻常》
中文系学生“李师江”从北京毕业后，

回到家乡福建，成了一名普通的机关职
工。单位的沉闷和繁琐让他感到压抑，对
未来的迷惘与期待又令他躁动，尤其是与
大学时期女友左堤的异地恋，更使他陷入
了深邃的情感挣扎……人是否有权利活
得非比寻常？这是作者发出的终极之问。

《福寿春》
作者的转型之作。用的是中国传统小

说的白描手法，完全靠扎实、生动、丰富的场
景和细节取胜，将今天农村父子两代人的价
值冲突表达得极富现实感和真实性。作品
在描写父辈农民时，诗意地呈现了中国传统
的农村生活和农业生产方式的魅力。

周
文
翰
：

代文化名人传记一直备受热捧，一些不太受重视或有“歧见”的
书画艺术大家的传记近些年来也开始走红，作家、艺术评论家
周文翰一直潜心于相关创作，继出版文徵明、赵孟頫传记后，黄

公望、倪瓒、王羲之、苏轼、李白、杜甫、白居易等人的传记也将陆续推
出。关于古代艺术家传记的写作有何体会？对当下的美术创作有何观
感？日前周文翰接受羊城晚报记者专访——

羊城晚报：为什么会选择这
些古代的艺术家写传记？

周文翰：二十年前我大学毕
业，最开始关注的是当代艺术和创
意文化。2002到2008年我在北
京当记者，主要报道当代艺术和文
化，之后辞职去印度、西班牙等地
旅行，旅行的过程中我发现自己对
古典艺术、对日常生活所见的动植
物这些主题产生浓厚兴趣，兴趣
转移到艺术史、博物学上。

可能是在异国他乡有了文
化上的“思乡病”，也可能是对当
代艺术的“转瞬即逝”“好奇求
异”感到迷茫，我反而开始对似
乎是“陈迹”的古典文化有了浓
厚的兴趣，从那时候起开始写作
《中国艺术收藏史》。在写作中
发现，赵孟頫、文徵明、王羲之等
虽然名字为众人所知，但是大家
对他们的人生、性情并不了解，
他们的形象是模模糊糊的，对今
天的人来说，他们是“著名的空
心人”。既然如此，我就决定自
己来写他们，这一写就持续了十
四年，对我来说，写作古代艺术
家传记的最大动力就是希望能
让这些古人“活起来”。

羊城晚报：已经写了哪些人？
周文翰：我喜欢同时写好几

部书稿，有的写得快些，有的写
得慢些，也有的写着写着就“烂
尾”了，第一批写的是文徵明、赵

孟頫、苏轼三个人，前两本已经
出版，后一本《孤星之旅：苏东坡
传》年底应该能出来。第二批写
的是“扬州八怪”、王羲之，前者
是因为我对扬州一直有些迷恋，
想从扬州的城市变迁角度写扬
州八怪，后者是因为写了前面三
位书画家，有一段时间对书法突
然很感兴趣，就追溯源头，写起
了王羲之，明年应该能出来。还
有几本都已写完初稿但还想打
磨一下，有黄公望、倪瓒，李白、
杜甫、白居易，基本上都是在写
一个人的过程中，突然因为某个
细节、某句话对另一个人产生了
兴趣，转而就写其他人，如此就
越写越多。

羊城晚报：这些人有什么共
同点？

周文翰：研究和写作这些艺
术家、文人的传记之后，最大的
感想是“龙有龙道，蛇有蛇道”，
刺猬、狐狸各有归宿，每个艺术
家的天赋、性格、背景都不同，他
们有各自的成长之旅，成名之
路。总的来说，这些艺术家绝大
多数都是士人、官员，这是他们
的核心身份，书法、绘画是他们
的“业余才艺”。而吴道子、黄公
望两个人身份特殊点，吴道子是
画师出身，最初的身份是比较低
微的，黄公望则是吏员、道士，打
交道的也主要是低层人士。

羊城晚报：写古人传记要
达到怎样的效果，有没有给自
己设定目标？

周文翰：我写传记是希望
写出活的人，同时写出真实的
时代氛围、文化生态，我自己
觉得在史料辨析、整体信息的
传达上应该都达标了，但是在
古代人物传记的“体式”或者
说写作技巧方面还在持续探
索。比如，第一本《文徵明传：
苏州的风雅传奇》努力想要挣
脱“评传体”，但难免还保留了
许多“评论腔”；第二本《不浪
漫：赵孟頫传》的评论腔就少
了很多，基本是按照传主的视
觉、听觉展开叙述，在摸索如
何处理史实方面的“硬信息”
和个人感知的经验“软信息”
的比率，即将要出的苏东坡的
传记可能会更加平衡。

羊城晚报：写古人最困难
的是什么？如何把握虚构和
非虚构的分寸？

周文翰：最困难的是“带
着同感理解古人”，即所谓“理
解之同情”吧。今天的人因为
看影视剧比较多，影视剧是快
节奏、强冲突的模式，而实际
上古代人对时间的感知、对空

间的感知、礼俗细节等等都与
当代人有巨大的差别，比如古
代人骑马、乘船，一天经常只
能走四五十里，而今天的人乘
坐飞机、高铁、汽车，一天能走
上千公里。我在写作中是比
较强调“视觉性”和“空间感”
的，目前写的艺术家传记都是
严格根据史料来写的，没有任
何虚构的成分。

说到虚构，《吴道子传》这
本书最让我为难，因为唐人关
于吴道子的记述总共就一两千
字，而且几乎都是关于他在寺观
的画作的简略记述，因此想写出
他的“严肃传记”是不可能的，要
写他的传记的话只能加入“虚
构”才能勉强凑出他的“人生”及
其画面感，可是，如何“虚构”？
如何把史料、信息与虚构结合？
这让我挺犹豫的，写了近二十万
字的草稿但是一直拖延、犹豫，
中间停下来又去写了李白、杜
甫，因为他们三人生活在同一个
时代，而且李白和吴道子都是翰
林待诏，肯定在办公的院子、
酒宴上寒暄过。
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羊城晚报：近些年来有些艺
术史家如高居翰、巫鸿等人从海
外的视角，撰写了一些有关中国
艺术史著作，您如何评价？

周文翰：他们因为是学者，
基本是按照学术规范来写作的，
许多具体的观点挺有意思和启
发。我不认为西方人解读中国
艺术就会“隔”，因为中国古代
文化很大程度上已经成为了“专
门知识”，无论中国人、外国人，
想要严肃研究古代艺术都需要
长期的学习和积累，都要慢慢摸
索自己的研究方法和写作方法，

所以好的研究者肯定是“争奇斗
艳”，无所谓“隔”不“隔”，最多
是理解不同而已。

羊城晚报：包括毕加索、塞
尚、凡·高、高更等人多少都受
到中国传统美术的影响，但之前
似乎并没有引起足够关注，是不
是需要更充分地评价中国美术
在世界美术史中的地位？

周文翰：在我看来，这很大
程度上不仅仅与作家、学者的写
作、倡导有关，其实与中国在世
界上的经济地位有关，比如现在
很多欧美艺术家愿意承认中国

经历、中国艺术对他们的刺激或
者影响，这是因为中国成为了世
界第二大经济体，对世界经济、
文化的影响自然就大了许多。
随着国内大学的扩张和研究竞
争的激烈化，对中国艺术的研究
还处于增加的阶段，我相信如果
持续下去，包括与海外的出版
界、新媒体增加交流的话，会促
进外界或者说外国人对中国艺
术的理解，如此中国艺术的“地
位”自然会“水涨船高”，你本身
成为一个强势的存在，自然会吸
引别人的关注、研究、传播。

羊城晚报：从古代艺术家的
生平里，您认为最值得当下艺术
家借鉴的是什么？

周文翰：古代和现代最大的
不同是，书法、绘画这类才艺是
古代士人的业余技能，他们的主
业其实是当官，其次是诗文，书
法、绘画是排在后面的；不像现
在，书法家、画家都是光明正大
的职业，而且当代艺术家可以利
用公共博物馆、互联网开放资源
学习甚至开展商业，可以尝试的
艺术风格、商业渠道都比古代艺
术家丰富得多，所以我觉得当代
艺术家没什么可羡慕古代的。
能借鉴的，可能是他们的一些图
式、理论之类，但是在人生方面
其实没有什么可比性。赵孟頫、
文徵明都是谨小慎微、温和平润

之人，苏轼既能写文章，也会讲
段子，每个人都有自己的道路，
苦难能出诗人，幸福也能出诗
人，不是绝对的。

羊城晚报：您认为当下艺术
家在继承本土传统与向西方学
习之间，哪个更重要？

周文翰：我觉得 21 世纪的
艺术家的基本境况是：一个人面
对着数千年来的、全球的所有视
觉文化遗产和图像，眼花缭乱，
这时候很难说是面向本土或西
方学习什么，因为可供学习的知
识、图像实在太多太丰富了，最
多挑选几个细小的方向深入探
究，所以每个人都有自己的细分
的爱好、方向，实际上一个人只
能向几个古人学习、致敬，类似
一个个的小社群，不是以东西方

划分，而是以更细微的趣味划
分。在此中“平衡”对当代人来
说难度太高，还不如痴迷一两样
东西好。

羊城晚报：在这样一个全民
都画的时代，如何判断一幅画的
艺术价值？

周文翰：这是我在《中国艺
术收藏史》中研究的问题，简单
地说，就是一幅画的艺术价值是
各种利益、观念的互动形成的

“共识”，具体每一件作品的“共
识”都有差别，有的市场价格的
高低是主因，有的皇家收藏履历
是主因，有的创作者自带“名人
光环”是主因，各不相同，很难
给出一个放之四海而皆准的答
案，而且这种“共识”也会随着
时代演变。

古

文化上的“思乡病”促成写作

B 最困难的是“带着
同感理解古人”

C 中国艺术“地位”随中国发展“水涨船高”

D 艺术价值“共识”随着时代演变
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李师江，小说家，编剧，1974年出生于福建宁德，1997年
毕业于北师大中文系。

著有长篇小说《逍遥游》《中文系》《非比寻常》《福寿春》
《哥仨》《神妈》《福州传奇》等。短篇集《六个凶手》《爷爷的鬼
把戏》及《比爱情更假》《她们都挺棒的》等小说集四种。另有
部分作品翻译成英、德、日、韩等语言。编剧电影剧本《沃土》
（王小帅导演）《六个凶手》（赵非导演）等。
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日前，中国文艺评论（暨南
大学）基地揭牌暨“地方性与世
界性：湾区文化经验与中国文论
创新”研讨会在广州举行，包括
中国文艺评论家协会副秘书长
袁正领，中国作协副主席吴义
勤，广东省文艺评论家协会主
席、中山大学教授林岗等来自全
国各地的 40 多位专家学者通过
网上或网下的形式与会展开讨
论。会议由广东省作协主席、暨
南大学教授蒋述卓主持。以下
为部分发言摘要——

吴义勤[中国作协副主席]：

中国故事的一个组
成部分

大湾区文学概念是近些年
提出来的，但作为一个实践其实
非常有传统、历史，对整个中国文
学特别是现当代文学来说有非常
独特的意义，对它的梳理和研究
有很多工作要做。大湾区是东方
与西方、传统与前沿、南与北、海
洋文化与大陆文化、城市与乡村
各种文化交汇点、碰撞处，这里所
蕴含的文学经验非常丰富，对这
种经验的挖掘，对当下的文学研
究、文学实践很有意义，作为一
个版图的有机整合仍在形成中。

文学的使命是讲述中国故
事，大湾区文学是中国故事非常

精彩的一个组成部分，新时代文
学的实践为大湾区文学研究提
供了一个丰富的样板。因此，怎
么以文学意义及时地进入文学
实践，为新时代文学的发展做一
些理论的经验总结，非常重要。

杨剑龙[上海师范大学教授]：

岭南文化是大湾区
文化的重要基础

岭南文化是大湾区文化的重
要基础。在粤港澳大湾区的当代文
论的建设与创新中，应该传承岭南
文化的兼收并蓄传统，不仅需要传
承大湾区的地域文化传统，而且需
要接受其他地域的优秀文化，尤其
应该借鉴与接受世界优秀文化传
统，在文学理论、文学观念、研究方
法、学术范式等方面，跟上世界文学
发展与文学批评的潮流，在强调与
突出粤港澳大湾区的文论特色与文
论传统的同时，不断在兼收并蓄中
建立粤港澳大湾区文论的风范与特
色，在中国文论建设与发展中，奉献
粤港澳大湾区的智慧与才情，从而
推进中国文论的建设与发展。

王确[东北师范大学教授]：

希望出现一种振兴
的文学

广东是中国敢为天下先的

地方，它是一个敢为天下先驱的
文化。在这个传统中，因为有都
市、都市与乡村这样一种张力，有
发达的商业、有日常感性这样一些
基本的题材，有一个东西特别重
要，即湾区的文学应该有一个文学
的走向，希望出现一种振兴的文
学。振兴的文学可能就会打造成
湾区文学的一个完形的风格、风
景，即振兴+务实文化的风景。

吴俊[南京大学教授]：

湾区文化经验是在
地方性基础上

湾区文化经验，是坚持在地
方性的基础上。改革开放以后，
粤语流行一时，可以说是凝结了
湾区的文化经验，假如说要用一
种方言来表达中国改革开放的
文化，一定是粤语。

林岗[广东文艺评论家协会主席、
中山大学教授]：

希望广东文学有一
个新的面貌

湾区和别的地方相比，它其
实是一个变化速率更快的地区，
因为湾区的出现首先建立在经
济上。这又给文化带来什么？
它变化速度也特别快。上个世
纪五十年代广东的黄谷柳、欧

阳山、陈残云，可能是眼界比较
宽、视野比较好的作家，但他们
都是外来的，不是本地的，他们
所驾驭的语言是非常熟悉的普
通话；而对本地的经验用本地
的语言能够驾驭的那些作家，
又没有一个好的文学的眼界或
文学的素养。因此，希望将来
的广东文学会有在这两方面都
具备的、慢慢能够沉淀下来的
作家，再次达到上个世纪五十
年代作家那样的境界，广东文
学就会有一个新的面貌，恢复
它上个世纪五十年代的荣光。

蒋述卓[广东省作协主席、暨南大
学教授]：

各种跨界写作正成
为趋向

大湾区文学必须是承接岭

南文化传统 又 具 有 新 质 的 文
学，而且是富有生产性、召唤
性的概念，有未来和前瞻的特
质 。 岭 南 文 化 的 文 化 底 色 是
未来大湾区发展的文化基础，
因 此 也 影 响 未 来 的 发 展 品
质 。 开 放 不 仅 是 岭 南 人 的 精
神，也是人的实践模式和生活
方式，岭南文化逐渐由地域文
化 成 为 引 导 中 国 文 化 路 向 的
主导文化。

各种跨界的写作正成为大
湾 区 作 家 的 趋 向 ，成 为 新 城
市 文 学 的 新 质 。 要 有 区 别 于
北 方 的 南 方 写 作 ，这 是 一 种
自觉的反思、觉醒，虽然这种
新 南 方 写 作 还 没 有 作 品 完 全
支 撑 它 ，但 是 从 另 外 一 个 角
度 来 讲 ，理 论 的 自 觉 可 能 会
带 来 一 种 文 学 的 革 新 ，我 对
它看好。

当我提起笔来写作家残雪的
时候，真是不知从何说起。相信一
般人，包括她的华人朋友及读者，
都难以进入她创作的堂奥。

残雪，原名邓小华（1953－），
湖南耒阳人，因家庭原因，残雪只
完成小学课程，先后当过赤脚医
生、街道工厂铣工；结婚后，自学英
语，在中学教英语，因没文凭不能
转正，改学裁缝。1983年开始写小
说，处女作《黄泥街》由李陀推荐，
于1986年发表。

残雪的世界包括她本人及作
品，都有点扑朔迷离，唯其如此，她
才是唯一的，甚至是孤独的、拔众
的，因为是不可复制的。

好在我在上个世纪八十年代
末开始与残雪交往，也曾与她做过
一次访谈，对她的了解较多。

她本人及作品的语境都像残
雪这个笔名，捉摸不定。也许这便
是残雪自我塑造的扑朔迷离的世
界──外人需要花大气力去探索
这个若离若即的地域，才能若有所
获──这也说不准，只能说是一种
感觉，这种感觉也许是虚无，因人
而异。

她的作品是她自己构建的乌
托邦世界。正如她自己说的，她
已进入了“敢于探索到底的文学
新领域”。

一位外国评论家指出：“对于
残雪来说，从一开始就没有地点。
她是以其作品《山上的小屋》《黄泥
街》《天堂里的对话》和《突围表演》
等标志出这一点的。自那个时候
以来，残雪作品中的叙事是朝着那
越来越诱惑着人的目的地行进，寻
找着那越来越虚幻，但又始终是有
形的、吸引着人的乌托邦（这乌托
邦没有地点，也不在任何地方）。”

残雪自称这是“异端境界”，即
使中国读者不一定读得明了也不
一定乐意主动去读，但是东洋日
本及西方很多国家的读者对她的
作品却产生了莫大的兴趣，追捧
不舍。她也多次获得国外的文学
奖。记得大约二十年前，有一位
资深日本传媒人曾对我说，收入
世界名家名著、日本最权威的《岩
波文库》，中国只有两位作家可入
其殿堂，一位是莫言，另一位就是
残雪。

残雪五六岁便接触外国童话，
如安徒生的童话等，到了青年时
期，开始阅读但丁、卡夫卡、歌德、

博尔赫斯、卡尔维诺和塞万提斯等
人的作品，她早年跟我说，她还喜
欢川端康成的《雪国》《古都》《千只
鹤》和擅写古典叙事的宫本辉作
品。她表示，对西方一些代表作品
如但丁《神曲》、康德的《纯粹理性
批判》、罗伯特·穆齐尔的《没有品
性的人》等，她反复阅读多遍。

残雪并不一味崇拜西方。她
称，中国作品中，她最喜欢《红楼
梦》，她还喜欢鲁迅的作品，如《野
草》等。她希望将中西文化的两种
元素在作品结合为一体，当她在创
作中向纵深挖掘，“就会时刻感到
我们的古老文化的魅力”。

残雪刻意创造自己的文字世
界——那是她不断实验不断创新
的自留地。她认为她的创作是代
表大自然发声，在她作品中，人可
以和树说话，甚至和空气说话，她
自称是“自然的连体女儿”。

她认为，写实验文学的她，“必
须对自己的身体具有超级的敏感，
以及掌控全局的气魄”。她认为写
得最顺手的长篇《新世纪爱情故
事》《最后的情人》及最近刚完笔的
《迷人的异类生活》，她尝试从抽象
的观念世界回到对世俗世界的观
照，特别是《迷人的异类生活》，“作
品的主题用几对情人之间的复杂
爱情来体现文学的本质之美”，这
是一部一反残雪的写作常态，并进
入写实的世俗刻画作品，没有玄虚
的悬念，只有世俗的人欲和关系
——情色的释放。

可见残雪不断在挑战自己写
作的极限，正如残雪的自我道白：

“写小说是最大的释放——所谓
化腐朽为神奇。所有从前的屈
辱都是动力，你依仗它们做出美
的事物。”


